

Madrid POLITICERIAS

Yo no diré que exista el encastillado de la manera de otras veces, pero que hay candidatos predilectos, candidatos favorecidos, candidatos apoyados no me cabe duda. Se me argüirá que se ha descentralizado la política y no lo niego, pero es una descentralización que no vale más que un cambio y multiplicación de postes. Antes los candidatos se amarraban al de Gobernación y ahora los ministros que pueden, procuran que sean atados en los postes de los gobiernos civiles. ¡Y el gran Bahamonde se hace el chico loco!

Yo no sé si este juego podrá continuar. La creencia más generalizada es que no, porque hasta ahora todos han disimulado, pero desde ahora todos llevarán empalmada, electoralmente hablando, la navaja cachetera. Por otra parte, los nacionalistas deben sentir fuertemente la necesidad de hacer algo que los devuelva lo que han perdido y los aproxime elementos que se les han distanciado; y á esos fines una crisis fundada en su amor á la sinceridad y á la pureza del sufragio, que los reintegrara á las Ramblas de Cataluña, no les vendría mal. No les vendría mal, para á los ojos de sus adeptos, poder justificar el fracaso que, según lo que se va viendo y sabiendo, les aguarda, por que si ellos siguen en el gobierno, y si siguen no podrán decir que se ha faltado á lo convezido y luego de haberse forjado tantas ilusiones y alimentado tantas esperanzas de conquista de regiones enteras, traer á estas Cortes, numéricamente, la representación que tenían en las últimas, no obstante sus dos ministros, como explicarían el fracaso? ¿sobre cuales hombres descargarían la responsabilidad?

Miradas las cosas desde ese punto de vista no me sorprendería que los Ministros nacionalistas, ó uno de ellos el Sr. Ventosa, tratara de irse con la música nacionalista á Cataluña, para aparecer allí como vencido por los artífices electorales que se usan aquí, ó bien como convencido de que el cuerpo electoral del resto de España está echado al suelo y no hay Cambó que lo incorpore. Ahora, yo no me atrevo á asegurar, si, dado ese paso por el Sr. Ventosa, le seguiría el señor Rodés, porque cuentan que este don Felipe va tan á gusto en el machito de la cartera de Instrucción, que no se separa de ella ni por bailar un tango argentino, en lo que dicen que es incomparable, un verdadero genio de bailarines, el Sr. Rodés.

Miguel Peñañor.

Crónicas de la guerra

DE LA PROXIMA OFENSIVA

Preparando sagazmente la coartada, ha dicho el ministro de la Guerra yañqui que, como se aproxima el momento en que el adversario intentará un golpe rotundo y decisivo en tierras de occidente, hay que pensar que no se limitará á estas preparadas operaciones terrestres, puesto que durante las dos últimas semanas los submarinos germanos han sido llamados á sus respectivas bases navales de operaciones, siendo por lo tanto de esperar por parte de los sumergibles teutones la más formidable ofensiva contra las líneas de comunicación con Francia, con la finalidad manifiesta de interrumpir el envío regular de hombres y municiones al ejército americano y de artículos alimenticios á los aliados en general.

Y como da la casualidad de que ni en aquello que les interesa más vivamente están nunca de acuerdo los gobernantes de los diversos pueblos que integran la Entente, el presidente italiano Orlando ha manifestado, en cambio, su firme creencia de que las potencias centrales, donde intentarán el golpe decisivo será en el frente de Italia.

Abundan en esta opinión bastantes órdenes militares franceses, que hacen notar que las condiciones actuales de temperatura en el Piave bajo y medio son y serán mucho más elemen-

tes durante la temporada invernal que en todo el frente de occidente.

Informes de origen italiano hacen suponer que los austro-germanos han recibido recientemente en los sectores de este teatro de operaciones, con siderables refuerzos procedentes del frente rumano, y agregan estos informes que la intensa actividad que los imperiales denotan á retaguardia de la línea del Piave, que se extiende hasta las regiones de Livorno y del Tagliamento, marca de un modo preciso é ineludible la necesidad de una vigilancia exquisita en los sectores del frente, de las manobras é intentos del adversario.

Este desvío evidentemente su acción en el Norte de Italia, no por la resistencia que pudieran ofrecer á su impulso las menguadas huestes italianas y el apoyo de sus auxiliares franco-ingleses, sino por efecto de la tenaz persistencia de los temporales y de la abundancia pertinaz de las nieves.

El valle Sugana, que es la principal arteria de comunicación de los imperiales con las bases de aprovisionamiento, está todavía totalmente cubierto de nieves, y á diario necesitan aquel ejército aguerrido desembarrasar los caminos para facilitar el tránsito de los convoyes. Por este valle se aproximan las dos sectores que dominan en la región montañosa el curso del Brenta, ó sea el altozano de las Siete Aldeas y el sector del monte Grappa.

En estas condiciones, hubo antaño que detener la avalancha arrolladora, que prometía tan seguro é inmediato éxito, y quizás, en efecto, cuando el tiempo abona, intenten los imperiales un golpe definitivo en este frente sin perjuicio de llevar á cabo sus planes de ofensiva en la región occidental.

Capitan Bailén.

Los católicos y las elecciones

VI

Contradicciones prácticas

Eso es cosa de su peso; ¿no es verdad? Es claro como la luz del día; sí, parece evidente, pero es cuando las elecciones están lejos; pues cuando se aproxima el momento de dar el voto no es fácil adivinar lo que pasará.

Pongamos un ejemplo. Nos hallamos con un católico, un buen feligrés que asiste con asiduidad á los Oficios de su parroquia y da la importancia debida á la enseñanza del Catecismo. Pues bien: este cristiano con su voto da entrada en el Municipio á hombres que rehúsan todo auxilio á la fábrica que no llega á recaudar cien pesetas, de tal modo que pronto no habrá en la parroquia monaguillos, sacristán ni sacerdote que explique el Catecismo, ni cera para el altar. En una palabra, que se acabará el culto. Pero este buen hombre se dirá: ¿defendiendo y amo mi religión!

He aquí otro que pone todo su esfuerzo, y en ello considera interesada su dicha, en educar á sus hijos tal como recuerda que le educaron sus padres. Desea ante todo que sus hijos sean muy cristianos y den buen ejemplo en el pueblo; pero todo eso no le impide á él dar su voto á un candidato que podrá todo su empeño en votar y defender leyes para que, con el tiempo, se llegue á educar á los niños en el alejamiento y desprecio de la religión; á un candidato que votará leyes tan bien calculadas que no está lejos el día en que tales maestros y maestras pongan su mayor empeño en apagar en el corazón de sus discípulos todo sentimiento cristiano.

Y este hombre pretende que no le falte mientras viva una iglesia y un sacerdote; pero repetimos que da su voto á quien, si puede, acabará dentro de poco con los sacerdotes y hasta con las iglesias.

En fin, desea que las leyes de la moral cristiana sean respetadas en su patria, y está convencido de que el primer fundamento de moralidad está en el sacramento del Matrimonio; sabe que Dios, para bien del hombre y de las sociedades, ha establecido que los lazos del matrimonio sean indisolubles; y estando convencido de todas estas verdades, no desdicha con-

tribuir con su voto al triunfo de un candidato que empleará todas sus fuerzas en apoyar y votar la promulgación de leyes contrarias.

¿No parece por extremo inexplicable esta conducta que observan tantos hombres de bien? Para explicar nos este fenómeno sigamos al elector en las escenas de ese largo drama que se denomina elecciones generales ó de diputados. Cuando conocemos cómo se elabora una elección de diputados, comprendemos perfectamente el mecanismo de las demas.

Mons. Isoard, Obispo de Annecy

ORONICA DE PARIS DEL TRONO A LA CARCEL

Cuando hace unos días apareció M. Olemenceau en el Senado, le interrogaron unos políticos:

—¿Qué nuevas nos cuenta usted, de Mr. Caillaux?

—¿Noticias de Mr. Caillaux? No tengo. Solo sé que ha cambiado de domicilio: está en la cárcel.

Así muy irónicamente dijo el presidente una verdad muy terrible; así compendió un trascendental acontecimiento que había conmovido á toda Francia. Un mediodía los periódicos en ediciones extraordinarias comunicaron la detención del expresidente.

La noticia desconcertó primero, luego dió lugar á vivas polémicas y á que las medianas se congregaron en la plaza de la Opera á los gritos de Abas Osillaux... vive Olemenceau!

A muchos el análisis de esta hora, la más emotiva y la más interesante del proceso que se inicia, nos convenció de que se dejó sentir el peso de una mano dictadora y en segundo lugar, de que el expresidente ha perdido notablemente el favor del público. De no ser así la conmoción popular hubiera sido intensa y se habría manifestado en una explosión de protesta por lo ocurrido y de adhesión al encarcerado.

El mismo Caillaux no pudo ser sorprendido de ello, de ser cierta la frase que se le atribuye:

—Si á mí se me encierra, saltará el pulso de Francia.

La noticia marcha al ritmo de oscuridad y sin embargo Caillaux está encerrado. Esta despoñión moral del diputado por Mismers, no habrá de ser menor que su fracaso personal. De la calle aburguesa de Alfonso de Neuville, á la Santé; de los salones; resplandecientes de recepción y veladas; á la estrechez de la celda; del mundo aristocrático á la mansión del crimín. Quien pasó triunfal la América y en otro tiempo fué primer señor de Francia, hoy preso siente sobre sí la hostigadora mirada del guardián que sin cesar lo vigila. Del trono libre y espléndido donde maniobrase, Caillaux ha descendido á la celda carcelera que muchas veces suele ser antecámara de los fosos de Vioennes.

Y en vano el político habrá esperanza á las muchedumbres que embravecidas se acercaron á los muros de la prisión para solicitar la libertad del detenido. La muchedumbre está asustada por la guerra y vive para la guerra. Además, la detención le ha satisfecho. Y ni los gritos de «L'Humanité», ni los escándalos parlamentarios han trascendido al público. Quizá éste, reflexivo, piense que es bastante la ocupación que depara la guerra á otras preocupaciones.

Por esta vez se confía en la justicia. Esta arrestación ha hecho ver al pueblo, que en París hay también jueces para los plutócratas, y para los traficantes que comerciaban con el sacrificio de los franceses. Nuestros gobernantes parecen tener lo que se llama espíritu de la guerra. Los aventureros desaparecen; disminuye el esplendor de las limosinas de lujo, que cruzaban las calles como un insulto á la pobreza de los míseros que no tienen con que alumbrar sus hogares; van también restringiéndose los derroches fastuosos de las «maisons de the» y de los restaurantes de noche.

Todas estas acciones de repulsión y de economía tienen la virtud de apagar odios que hervían en las clases bajas, prontos á manifestarse en sangrientas revueltas.

Se vuelve pues á confiar en la jus-

ticia francesa y por eso mismo se piensa que la detención de Caillaux, no ha podido efectuarse para satisfacer un capricho de venganza personal, sino que hay motivos graves que obligan al encarcamiento del expresidente, quien con sus maniobras subterráneas y manejos secretos, pretendía la construcción á espaldas de nuestro ejército, de las trincheras del falso pacifismo y de la traición.

Yo pienso en los arrebatos desahogados que sufrirá Caillaux en sus noches de prisión, en sus interminables horas de encierro: cuando al entornar sus ojos se le ofrezca la visión del frente rafaguado de resplandores de insondable, y en donde siempre expectativa toda el alma de Francia asiste al espectáculo; cuando vea á la noche que día y noche trabaja y sufre sin cesar para que continúe la lucha hasta el final victorioso... yo pienso, como la fiebre hormigueará el cuerpo del ex presidente y como la angustia de la derrota abatirá su alma al ver que el pulso de la patria palpita firme y rápido, pero no salta, no estalla en una explosión de pacifismo como pensaba y como quería el hombre, que ha descendido del trono fulgurante de la traición á la ignominia de la cárcel.

Paris Enero 1918.

Luis Berger.

ORONICA

LUZ DE INCENDIO

—Yo, señor—me dijo aquel hombre—soy el famoso personaje de una grotesca tragedia madrileña... Era un anuncio viviente; uno de esos infamantes «anuncios» que convierten al hombre en algo inferior á la bestia.

Anunciaba una sastrería. Me habían dado un traje irrisorio de bebé, y á un hijo mío, de pocas años, le habían puesto un traje de fra.

Era un contraste cómico que llamaba la atención. Y yo iba por las calles con mi otra descubierta, vestido de mamarracho y llevando á mi niño de la mano. No me importaba. El hambre nos hace perder la dignidad. Merced á aquella bochornosa exhibición, mi hijo comía... Si me hubieran exigido caminar á cuatro piés por las calles céntricas de Madrid, lo hubiera hecho lo mismo.

Un día iba con mi hijo por la calle de Alcalá; la muchedumbre nos separó. Me distraigo... de pronto oigo un grito, volví la cabeza... ¡Oh! aún conservo la desgarradora impresión... Vi á mi hijo aplastado por un automóvil. Una nube de sangre cubrió mis ojos y creí enloquecer. Estuve largo rato con mi hijo muerto en los brazos... El automóvil ni se había detenido.

¿Comprendéis lo grotesco de mi actitud vestido de payaso y con el cadáver del niño en brazos?

Y sin embargo fué un dolor resignado... Ni protesté, ni exigí nada. Comprendí que mi misión era callar; incliné la cabeza y callé. ¿Cómo iba á protestar un hombre que ha de jado de ser hombre para convertirse en anuncio?

Cuando se llega á la abyección á que yo he llegado, no se tiene derecho á nada. Luego... fui despedido de la casa que anunciaba.

Desde entonces he hecho de todo... lo más humilde, lo más bajo, y siempre me empleé en oficios *inclassificados*.

Es cosa curiosa: cuando se desvían de un sesión siquiera en lo: peldanos más bajos de la escala social, no sé que fuerza misteriosa tira de nosotros hacia abajo. ¡Siempre hacia abajo! y ya no es posible subir.

El otro día estaba yo á la puerta de mi choza; (vivo en un aduar que hay entre los Cuatro Caminos y Tetán de las Victorias). Era el anochecer, y, de pronto ví un resplandor más fuerte que el del crepúsculo que salía del lado de Madrid.

El cielo se había iluminado y una columna de humo subía hasta lo más alto del firmamento.

Era un incendio. El palacio de un poderoso (no sé quien) era pasto de las llamas.

Mis vecinos contemplaban como yo, la catástrofe y me pareció que con-

cierto aquel regocijo, hasta se permitían hacer chistes á costa del sinécure.

Ea esto el una vez que decía:

«Es un presagio».

Volví los ojos. Era un viejo medio loco que viva cerca de mi choza; un tipo de hampón chiflado que tiene pruritos de orador y fama de brujo.

Paro que el incendio le había animado; tenía una expresión de jubilo que daba á su rostro no sé que semejanza con la fisonomía del zorro.

«¡Es un presagio!—repetía. «Ustedes no saben de estas cosas».

Tengo, por lo visto, ganas de charlar; se acercó á mi choza, se sentó en una piedra, y restregándose las manos con satisfacción, continuó:

«Ustedes no saben; vivís en las Bañesas. Pero ¡ya vereis, ya vereis! Van á ocurrir cosas muy grandes. ¡Ah! ¡qué cosas! Lo veo, lo veo; como si lo leyera en un libro, ¡letra por letra, sucesos por sucesos. Todo se va á trastornar. Lo de abajo arriba; lo de arriba abajo.»

Yo, al pronto, no comprendía ni jota; más el viejo continuó cada vez más entusiasmado:

«¡Ya es tiempo! Va á llegar nuestro día, nuestro gran día. Nosotros, los pequeños, los humildes, los pisoteados, nos vamos á levantar y vamos á imponer la ley; el ordeno se sabe convertir en león... como está escrito.

Pero es preciso que no nos oja desapercibidos, que nos sorprenda, y que no nos embriaguemos con la victoria... Es preciso no enorgullecerse ni abusar. Si abusamos, todo lo echaremos á perder. ¡Calmad mucha calma; mucho juicio. Hay que hacer las cosas con sabiduría, como está mandado.

Todo va á ser después de la guerra ¿verdad? Cuando se levante el apósito.

Cuando el poder se enferme por tantos días de lucha haya perdido el dominio y mando... entonces se cambiará la faz de la tierra.

Y diréis: ¿Cómo es posible esto? Yo lo explicaré. Llegará un día de luz. Luz de incendio como eso que vemos. Y á los resplandores de esas llamas se verá la injusticia con claridad tan meridiana, que todos, grandes y pequeños, deslumbrados por la visión, pedirán justicia; no podrán vivir si no se hace justicia. (Para esto ha sido preciso que la tierra pase por el hierro y por el fuego.) ¡Ese será el gran día!

No me mires con incredulidad... ¡Ah, por los inorédulos se retrasa el gran día.

Yo no sé como podrá ser eso. Y vosotros lo vereis y creereis en ello... ¡Creerán todos, porque el dolor ya le habrá enseñado!

Para ello hace falta luz, mucha luz, una claridad más fuerte que esa...

Y el viejo señalaba el incendio que se agigantaba por momentos.

Y sonreía con la extraña expresión de un loco. Sentí miedo, créame usted; sentí miedo; me aparté de él y le dejé hablando solo.

Luis León.

Notas políticas

(TELEFONEMAS DE LA MADRIDADA)
Consejo de ministros

Madrid 31 (tres madrugada)

A las siete y cuarenta y cinco terminó el Consejo, saliendo el señor García Prieto acompañado de todos los ministros, excepto de Fernández Prida y Ventosa, que quedaron largo rato en el salón del Consejo.

Al salir el señor Fernández Prida dió á los periodistas la referencia del Consejo. Dijo que se había aprobado un expediente concediendo la libertad condicional á un recluso del fuero de guerra de Melilla.

La distribución del crédito para la comisión del turismo: Un suministro de víveres por administración para el reformatorio de adultos de Ocaña y varios expedientes de trámites del ministro de Hacienda.

El Consejo de ministros estudió definitivamente el caso del torpedeamiento del «Girald».

Sobre éste hicieron insistentes preguntas los periodistas, negándose á contestar los señores Fernández Prida y Ventosa.

Un periodista preguntó al ministro

Boletín Religioso

Santo de mañana.—San Ignacio, ob Jubileo Circular.—Mañana en el Hospital de los Dolores.

Santa Marta.—Mañana a las cinco de la tarde se canta día de solemnidad a Sta. Marta, con manifesto.

San Hipólito.—Continúan los ejercicios espirituales para señoras Por la mañana á las diez, Misa, meditación é instrucción. Por la tarde á las cuatro, Rosario, plática, después Manifesto y meditación.

Candelaria.—El día 2 de febrero se celebrará en esta capilla con gran solemnidad á las siete y media de la mañana, una función religiosa á Nuestra Señora de la Candelaria. Antes de la misa habrá bendición de velas y ro mero, repartiéndose éste á cuantos asistentes.

Este periódico se publica con censura eclesiástica.

de Gracia y Justicia si se había adoptado algún acuerdo concreto sobre el particular, contestando en sentido negativo.

Los periodistas insistieron largamente sobre el asunto, no consiguiendo adquirir noticia alguna, relacionada con él.

Ampliando la referencia oficiosa del Consejo, podemos asegurar que en él las opiniones fueron contradictorias entre los ministros por la forma en que se debía redactar la Nota del Gobierno, protestando contra el torpedeamiento del vapor «Girald».

Esto produjo una larga discusión, no llegando á un acuerdo y dejándose la resolución del asunto para el Consejo del viernes.

Dícese que la mayoría de los ministros se mostraron partidarios de que la Nota formulando la declaración se redactara en términos enérgicos.

El sueldo de los militares

El ministro de la Guerra estudia un proyecto de aumento de sueldos á los jefes y oficiales del Ejército.

Antes de dar cuenta de él al Consejo de ministros, evacuará el señor La Cierva varias consultas.

MENCHETA.

La organización católica

en el momento presente

El R. P. Vilarín publica en el «Mensajero del Corazón de Jesús», del mes de febrero un hermoso artículo acerca de la intención general del Apóstolado aprobada y bendecida por Su Santidad del cual transcribimos lo siguiente:

La unión natural de todas las fuerzas católicas, ha de estar más ó menos directamente regida por el Sumo Pontífice. Más este lazo cuanto es más elevado, tanto es también más lejano y necesita de otros lazos más inmediatos.

Naturalmente, la unión de cada provincia eclesiástica, ó lo que es lo mismo, de cada diócesis, es la más obvia y suficientemente extensa, y no excesivamente amplia. Suficientemente extensa para que pueda contar con elementos bastantes para las diversas secciones de acción, y no excesivamente amplia á fin de que no se relajen los vínculos de acción ó se imposibilite la mutua inteligencia de ellos.

Además, estas uniones diocesanas servirán para cuando conviniese formar otras uniones ó inteligencias nacionales, que ya van siendo necesarias, no sólo en casos dados, sino constantemente.

Otro que estas uniones han de estar atentas á los deseos ú ordenes del Prelado, según él juzgue conveniente asumirse más ó menos la autoridad ó dejarla en manos de otros aptos para regir las diversas maquinarias sociales.

Estas organizaciones, sean las que fueren, habrán de tener sus secciones varias, que podrían ser por ejemplo: Religión y piedad, Enseñanza y educación, Juventud y perseverancia, Acción social, caridad y beneficencia, Prensa católica. Propaganda y apostolado en general.

Donde haya una organización capaz de asumir todas estas acciones y de nombrar para ellas otras tantas comisiones, convendría que se hiciera.

†
Primer aniversario
LA SEÑORA

D.ª Isabel Pozuelo y Herrero

Falleció en Pozoblanco el día 2 de Febrero de 1917
A LOS 86 AÑOS DE EDAD
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD
R. I. P. A.

Todas las misas que se celebren en la parroquia de San Juan (Trinidad), el día 2 de Febrero, por los Sres. Sacerdotes invitados y los que á bien tengan, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Sus hijos, nietos y demás familia, ruegan á sus amigos y personas piadosas, que en sus oraciones se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada.

El Emmo. Sr. Arzobispo de Sevilla y el Excmo. Sr. Obispo de Córdoba, han concedido indulgencias á todos sus diocesanos.

Si estas acciones tuviesen alguna comisión central que las dirigiese, las uniese, les prestase iniciativas, luces, medios, y fuese como el centro de dirección, de información, de propaganda y de cohesión, en un momento acaso podrían darse batallas bien firmes, organizarse reuniones y manifestaciones católicas, peticiones serias, protestas eficaces, triunfos solemnes y victorias calladas ó ruidosas.

Solamente con unirse las juntas de las asociaciones religiosas que hay en cada pueblo ó parroquia, se tendría una suma enorme de fuerza. La Unión de Damas del Sagrado Corazón, trabaja por este fin entre las asociaciones de señoras. Y en muchas partes esta unión ha dado muy buenos resultados. Pero no basta que se haga esta unión de damas, es preciso y mucho más necesario, que de una ó de otra manera se haga la unión de caballeros activos y decididos que los hay, sin duda, en las diferentes congregaciones de cada ciudad ó parroquia ó centro.

Es en verdad muy triste ver cuántos y cuan buenos elementos hay en muchas ciudades para la propaganda y acción católica y lo mal que están aprovechados. Todo por la desunión de los individuos y la ninguna inteligencia entre las diversas asociaciones religiosas.

ORGANIZACION NACIONAL

Ni nos podemos contentar con estas organizaciones diocesanas ó regionales. Preciso es de todo punto llegar á la organización nacional de nuestras fuerzas.

También para ella se han dado muchos pasos; pero desgraciadamente aún hay mucho que hacer hasta llegar á un principio sólido de unión y organización. Los sonatos que en diferentes ocasiones ha habido han da-

do poco resultado. A veces hasta han servido para mayores disgustos y desuniones. Hace ya mucho tiempo que por efecto de todas estas causas se han dejado de celebrar congresos y reuniones nacionales.

ORGANIZACION UNIVERSAL

Es preciso que sobre todas las diferencias nacionales, y aun á pesar de las presentes guerras abominables, los católicos olvidados de todas las demás querallas de orden incomparablemente inferior nos demos la mano en todos los países, por razones incomparablemente más fuertes que todas las razones temporales de intereses humanos.

Ya antes de la guerra empezaron á funcionar centros de información universal católica destinados á demeritar las calumnias que nuestros enemigos levantaban á la Iglesia, y á dar la voz de alerta cuando se presentaban algunas maquinaciones y peligros. Como ésta, empezaban á formarse otras asociaciones de carácter internacional. La guerra acaso ha entorpecido la acción y organización que se estaba formando. Pero acaso la misma guerra haga que después broten con más fuerza estos retócos.

Bueno es, sea cada cual español, alemán, francés, inglés ó lo que fuere. Pero mejor es que ante todo y sobre todo y por encima de todo seamos todos católicos. Y cuando uno presente en otra nación su tarjeta ó certificado de católico ha de ser acogido por todos con especial cariño.

En tiempos pasados, cuando nuestros enemigos ó no eran tantos ó no eran tan belicosos y activos, los católicos no necesitábamos de semejante protección. Mas ahora que los católicos nos vemos sin más razón que la de serlo, atacados, despreciados, combatidos por las conjuraciones antirreligiosas masonicas, socialistas, anarquistas, liberales de todo género,

preciso es que también las defensas nos unamos más y más y nos demos la mano. Vienen tiempos en que cada cual tendrá que enseñar en todas partes su tarjeta ó certificado de católico, para ser apoyado y acogido por sus hermanos. Es tal la necesidad que se siente de esta acción universal católica, y de la organización para ella necesaria en todos los países que, aún en medio de la guerra, se han escuchado voces que la reclaman para el día siguiente á la paz. En todas las naciones se unirán, si Dios quiere, todos los católicos, para defender todos los intereses de todos los católicos. Porque los intereses de los católicos franceses nos interesan á todos los católicos; y los de los católicos alemanes, igualmente; y los de los católicos españoles, asimismo interesan á los católicos franceses y alemanes, ó deben interesarles, porque son los suyos, más suyos que los propios intereses nacionales civiles ó materiales.

Más para ello será preciso fortificar la conciencia que tenemos de nuestro carácter de católicos, darnos cuenta de la formidable fuerza con que podemos contar si nos unimos, tener manera de realizar prácticamente esta unión y organización y, en fin, trabajar, cuando se nos presente ocasión, por lograrla.

Política provincial

He comenzado su propaganda electoral en el distrito de Posadas, el candidato liberal nicetista don Miguel A. Conradi.

El candidato por el mismo distrito liberal prietista señor Marqués de Oabre, se halla en Madrid.

El candidato conservador don Manuel Gamero Olvico, trabaja con los elementos de su partido la candidatura.

Ayer estuvieron en Dos Torres y Añora, los candidatos liberales don Eugenio Barrose y Sánchez Guerra y D. Andrés Peralvo.

El candidato conservador por esta circunscripción don Juan de Dios Porras Agueyo, se halla en Córdoba.

Las subsistencias

Guerrita sigue siendo el Califa

La Junta especial administrativa del trigo y de los fondos para el abaratamiento del pan nos ha remitido la lista de las cantidades suscritas hasta hoy, que suman 168.000 pesetas.

No reproducimos los nombres de todos los que se han suscrito porque ya han aparecido en estas columnas en días anteriores, y hemos elogiado su patriótico proceder.

En la lista figuran como nuevos suscritores don Rafael Guerra Bejarano, que se ha suscrito con 25.000 pesetas; don Carlos Pérez de Luque, con 1.000; don Mariano Franco, con 1.500, y «La Cordobesa», con 1.000.

Los suscritores son: uno de 25.000, dos de 10.000, dieciséis de 5.000, dos de 3.000, uno de 2.000, tres de 2.000, dos de 1.500, 23 de 1.000, y 5 de 500.

Vaya nuestro modesto y sincero aplauso á todos los que coadyuvan á esta patriótica y caritativa obra.

DE SOCIEDAD

Para descansar unos días en la Sierra, marchó á Pozoblanco el muy ilustre señor don Rafael García Gómez, Provisor de este Obispado.

—Ha marchado á «La Porrada» de montería, el Alcalde Sr. Sanz Nogué, Sres. Santolalla, Molinas, Laguna y otros. Regresarán el domingo.

—Marchó á Madrid don Isidro Gómez de Aranda.

—Llegaron de Castro del Río don Francisco de la Rosa Salido y don Francisco Cervero Merino.

—En breve saldrán de Madrid para Córdoba los excelentísimos señores Marqueses de Peñafiel con objeto de pasar una temporada en su hermosa y pintoresca finca de «Santa María de los Angeles» (Hornachuelos), acompañados de sus hermanos y sobrinos respectivamente excelentísimos Marqueses del Arenal, de Bay y su esposa la Duquesa de Santa Lucía, Marqueses de Viana y Arion y una de las hijas del general Bascarán.

En la estación se unirá á tan selecta comitiva nuestro buen amigo y virtuoso sacerdote el ilustre abogado y Predicador de S. M. muy ilustre señor don León Rodríguez Calero, quien, autorizado por nuestro Reverendísimo Prelado, ejercerá en aquella histórica y magnífica Iglesia las funciones de su ministerio.

Desearnos á todos feliz viaje y manijón en el ameno lugar de la «Fuera del Sino».

—Pasa temporada en Córdoba el

notario de Carabanchel y paisano nuestro D. Antonio Muñoz Pérez, con su distinguida esposa.

En la República Argentina ha fallecido don Fernando Hernández Hernández, hermano del comerciante de esta plaza don Galo, á quien enviamos nuestro pésame.

Corresponsalías

FERNAN NUÑEZ

Defunción. — Después de penosa enfermedad llevada con resignación cristiana, ha entregado á Dios su alma el coadjutor de esta parroquia D. Antonio Calatrava Gómez, (q. e. p. d.), á la edad de 40 años.

El duelo fué presidido por su hermano y párroco de ésta D. Fernando Calatrava, y demás autoridades locales, así como también asistió al entierro casi todo el pueblo, testimoniando de esta manera las simpatías de que goza la familia del finado. Enviamos á su querido hermano el digno rector de esta parroquia D. Fernando, así como á su hermana D.ª Josefa, el más sentido pésame. — *Corresponsal.*

Crónica Local

La Alcaldía

Se ha encargado de la Alcaldía interinamente, el primer teniente alcalde D. Miguel de Cañas Vallejo.

Carmelitas Calzados (Pta. Nueva)

El domingo 3, darán principio con gran solemnidad los Siete Domingos de San José en la forma siguiente: Por la mañana á las nueve misa de Comunión general; por la tarde á las cinco en punto sermón por el R. Padre Salvador María Reina, Superior de esta residencia, ejercicio del Santo con gozos cantador, terminando con bendición y reserva.

Los cultos de este día son costeados por la excelentísima señora doña Paz Olalla, Condessa viuda de Hornachuelos, en sufragio de sus difuntos.

LA PALMA

Antonio de la Torre y C.ª, S. en C.

Sucessores de Vda. de J. Capdeville

Muy en breve tendremos el honor de ofrecer á nuestra numerosa y respetable clientela los nuevos artículos adquiridos en el reciente viaje efectuado por uno de nuestros Gerentes.

Don Melquiades se fué

Ayer tarde y acompañado de varias personas, pasó por la Sierra en automóvil don Melquiades Alvarez.

Anoche fué obsequiado en el Hotel Suizo con una comida íntima, á la que como es natural, no se invitó á la prensa.

Al terminar la comida todos los comensales, que según contamos al salir eran treinta y cuatro—pudimos equipararnos en uno ó en dos—marcharon á la estación de ferrocarriles, donde acompañaron al jefe reformista hasta que salió el expreso.

En el momento de partir, como la despedida resultaba muy fría, un señor, que por cierto no es de Córdoba, gritó: ¡viva nuestro diputado! Del grupo solo contestaron dos personas.

Notamos que la representación de la minoría municipal en estos actos había sido muy escasa.

CARBURO DE CALCIO

Por bidones completos

Almacén de Colomales

Plaza de Colón, núm. 1

Valentín García del Campo

Desempeño gratuito

La Junta local de Beneficencia ha acordado que se desempeñen gratuitamente en la Central y Sucesales del Monte de Piedad, los lotes de ropas que debieran venderse durante el mes de Febrero y que estén empuñados en una, dos, tres y cuatro pesetas.

Los interesados deben presentarse cuanto antes á realizar su desempeño que como dejamos dicho es completamente gratuito.

Robo de hierro

En la noche anterior, en el paso de la Victoria, dos individuos llevaban dos bultos y al llamarles la atención el guardia 55, emprendieron la fuga dejando la carga abandonada, que resultó ser hierro viejo.

Papeleta

En la Jefatura de la Guardia municipal está depositada una papeleta de empeño encontrada en la vía pública.

Pérdida

Se ha extraviado un zarcillo de oro, desde la calle del Pílerio á la de Domingo Muñoz; la persona que lo haya encontrado y lo quiera devolver puede hacerlo en la calle del Pílerio, 1, principal, donde se le gratificará.

Fiesta religiosa

El día 2 del próximo Febrero, á las diez de su mañana, se celebrará la función de la titular de la parroquia, en la aldea de Trassierra.

Prodicará en ella don José Cañuelo y Castro, espellán de la iglesia del Juramento, de San Rafael, de esta capital.

A continuación se verificará la procesión de costumbre por las calles de la aldea.

Décimo pedido

Hoy se ha extraviado un décimo de la Lotería Nacional correspondiente al sorteo de mañana. Es la parte novena del número 22.804, de la segunda serie.

La persona que se lo haya encontrado bien suelto, bien en una carta roja, puede entregarlo en la casa de comercio de los señores Hijos de Benigno Itiguez y se le agradecerá.

González Hermanos
Fabricas de Mosaicos y Almacenes de materiales de construcción
Sevilla—Córdoba—Huelva—Málaga

Lerroux

Esta mañana ha llegado D. Alejandro Lerroux, acompañándole varias personas más. Vinieron en el expreso de Madrid y se hospedaron en el Hotel Suizo.

Parece que alguien indió á Lerroux que esta noche debía hablar en un mitin que se celebraría en el Teatro Circo. Lerroux se opuso, fundándose en que hace dos noches habló D. Melquiades y después de haberse declarado éste antirevolucionario, resultaba contraproducente, para los efectos electorales, que él hablase.

Entonces se pensó en ir á Montoro, pero Lerroux dijo, y lleva razón, que ahora los habitantes de Montoro están en el campo y en los molinos de aceite.

En vista de ello se decidió por celebrar un mitin en Pozoblanco y allí marcharon en automóvil los señores Lerroux y Jaén.

El mitin será esta noche y suponemos que mañana regresarán á Córdoba.

Lerroux tiene anunciado para el día 2 otro mitin en Osuna y seguirá en campaña en la provincia de Sevilla.

Autorizaciones

Se han concedido autorizaciones á don José Rioja, para que pueda recibir 402 k. de aceite á Alcañete y 300 de garbanzos á Madrid; á don Valentín García, 300 de arroz, á Campanario; 100 de idem á Vilches; 100 de idem á Alicante; á don Tomás Ponce, 1.350 de habas á Espiel; 320 de cebada á Peñarfor; Sres. Herederos de don José Delgado, 3.500 de garbanzos á Madrid; 1.000 de garbanzos y 2.000 de maíz á Daimiel; 200 de garbanzos á Orhuela; á los Sres. Osuna y Oballos, 99 de arroz y alubias á Peñarfor y 99 de idem á Luisiana.

La corrida del domingo

Los novillos de la corrida benéfica del domingo serán de don Félix Suárez Varela, (por haberse inutilizado dos de Pisa). Según nos dicen son cuatro hermosos toros que tenía el ganadero destinados para Barcelona.

Este será un donativo para los pobres y asistirá á la corrida.

También han prometido venir José y Posadas. Pacorro llegará el sábado.

Casa de Socorro

Hoy han sido curados: María Navajas González, de herida contusa en el cráneo; Antonia Durillo Montes, de herida en la cara derecha y ante brazo izquierdo; y Antonia López Martínez, de herida por mordedura de perro en el muslo derecho.

Los trigos

El Comisario de Abastecimiento, contestando unos telegramas puestos el domingo y lunes, sobre la tasa del trigo, contesta hoy lo siguiente:

«Recibidos telegramas deben atenderse al acuerdo que me indican puesto que aun llegado el caso revisión tasa trigo claro es que nada puede anticiparse respecto al alcance de tal rectificación.»

Como es sabido, con fecha 21 fué pedida la autorización, para la incautación y hoy, ya pasados 10 días, nada se ha contestado.

Pero por el contrario ordena la Comisaría que con urgencia se dejen salir para Peñarfor 1.500 quintales de trigo y 1.100 de Palma del Río para el citado pueblo.

El Gobernador ha autorizado la salida y telegráficamente expone al Comisario los perjuicios que esto puede traer.

Traslado

Agencia Polo. Transportes.—Ha trasladado su oficina por mejora de local á la calle María Cristina sin número.

F. Guijo DENTISTA
CALLE GONDOMAR
Sin número

Los vinos finos de Rioja
de Bodegas Franco Españolas de Logroño no tienen rival.

COSAS TRISTES

Esta tarde vinieron unas niñas más feas y más mal vestidas. Su madre entró á ver á una amiga enferma, y para que no molestaran dejó á las niñas en el jardín; y se quedaron sentadas en un banco que hay al lado de la puerta. En el jardín había mucha gente, porque era tarde de domingo; y todo estaba lleno de flores y de rosas.

Las pobres niñas estuvieron sin moverse, mirando tristemente á todas partes, con aquellos ojitos sin encanto, que habrían visto tantas obscuridades, y aquellas niñitas, delgadas, morosas, pobres carnes sin esperanza de perfume, ni de turgencia de piel suave y rosa, miraban de una manera larga é intensa, visionariamente, sin una palabra en los labios y con muchas nostalgias en la frente.

Cala la tarde, y el sol radiante abría una rosa de luz en el verdor de la arboleda, y las montañas de Guadarrama, allá á lo lejos, eran de violeta flotante, dulcísimo, salpicado de polvo de oro.

Poco después de puesto el sol, cuando una bruma tenueamente azul lo iba invadiendo todo, y por los caminos volvían las vacas, y de las ventanas abiertas surgían las limpias resonancias de los pianos del oropurson, se fueron las niñas delante de su madre. Yo las vi perderse á través de las enredaderas de la verja de hierro, acorciándose con esta infinita piedad de mi alma, que se va hacia los enfermos, hacia los pobres, hacia los niños, hacia las niñas feas y mal vestidas, que pasan por un mundo lleno de flores, sin flores; bajo un cielo azul, sin cielo en las pupilas; en silencio, como muertas, sin cuerpo para encerrar los ensantos y las dulzuras de sus almas divinas, almas buenas condenadas á marchitarse en la miseria de una carne mal modelada.

Me lleaban de una dulce melancolía esos rincones de jardín de hospital, formados con tapias de ladrillos que se derrumban y por los que las enredaderas han enlaidado sus finos hilos de hojas. En Ocho suele haber en ellos algún baraco viejo porque en las tardes de cielo azul y sol amarillo, los enfermos van á sentarse al amor de su placidez. Cuando viene cayendo la tarde, y en la hierba dorada y transparente, tienden los árboles las sombras alargadas de sus troncos y por todo el jardín flota un recuerdo divino de primavera, una esencia de alegría, más triste que la alegría del alma de Mayo, una serenidad que nos hace pensar en los muertos y en los cementerios, esos rincones plácidos se inundan de un encanto infinito, el sol tiene para ellos rayos de un oro sonrosado, y las enredaderas se tiñen también de rosa y oro, y los ladrillos; y algún gersanio que ha floreado entre la hierba enciende con esa lumbré espiritual su flor roja. Mi mirada lánguida se pierde en el ambiente de elegía de estos rincones, y siempre me acuerdo del pobre Werther, que quiso que lo enterraran en el fondo del cementerio, en aquel rincón en que había unos tilos.

En la monotonía de esta tarde gris, el sol, poco antes de ponerse, ha mandado un rayo de oro al jardín; y las acacias, finas y lánguidas, se han teñido de un verde dorado, suave y melancólico, del color de un viejo y claro terciopelo verde. Yo, desde mi ventana, he acorciado con los ojos y con el alma ese tono de tan infinita melancolía, pensando en ese inocente pensamiento de que estoy en una de tantas estrellas, descubierto á la inmensidad.

Este pensamiento suele amargarme por las tardes, cuando veo volver los rebafios lentos, al amor de la luna dorada, y los hombres, puntos oscuros en la claridad polvorienta de los caminos. Y he vuelto á pensar en ese sol distante que nos alumbró con sus rayos largos y puros, y en que vive ante este jardín que ese sol tan dulcemente dora, y he sacado un poco mi brazo y también el sol me lo ha teñido de oro. Y me dan ganas de llorar y siento esta horrible impotencia de nuestro cuerpo sin alas y nuestra alma sin cuerpo.

Juan A. Jiménez.

Cochinas de Gas

La seguridad en el buen resultado que dan es tal, que la Empresa no tiene inconveniente en colocarlas á prueba en las casas donde haya instalación,

Instituto Provincial de Higiene Calle Alfonso XIII, número 18
(GOBIERNO CIVIL)
HORAS DE DESPACHO: DE DIEZ A UNA

Directo: Dr. Carlos Ferrand y López, Inspector provincial de Sanidad

Reconocimientos de alimentos y bebidas.—Análisis químicos y bacteriológicos de las aguas.—Análisis de productos patológicos: orinas, sangre, pus, jugo gástrico, etc.—Reacción de Wassermann.—Sero-diagnósticos de la fiebre tifoidea, paratíficos, fiebre de Malta, etc.—Tratamientos antirrábicos.—VACUNACION ANTIVARIOLICA, GRATUITA.—Servicio de desinfección.

AVISO

A 70 céntimos litro desde 1.º de Febrero, se venderá la leche en la «Lechería Higiénica».

Producto inmejorable. — Crédito reconocido. — Dos repartos á domicilio por mañana y tarde.

DESPACHO, MARIA CRISTINA, 3. — TELÉFONO, 306

Para Carnaval

Ofrecemos un grandioso surtido en adornos nuevos de la más alta novedad: GUANTES de todas clases, ADORNOS DE CABEZA, BLUSAS, ENGAJES, MEDIAS, OINTAS, APLICACIONES y otros mil artículos propios para las próximas fiestas.

Depósito Central para la venta de los productos PEELE.

«La Sevillana» Conde de Cárdenas, 24

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

Inscripita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1906, por E. O. de 15 Julio de 1906

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

GARANTIAS		
CAPITAL.	Reservado	Piso. 1.000.000'00
	Disponible	800.000'00
	Reservado	95.150'00
RESERVAS	De riesgos en curso (constituida en valores de	499.494'49
	de 1916	1.850.569'03
	de 1915	4.216.474'69
	Primas recaudadas en 1915.	
	Primas recaudadas hasta 30 de Junio de 1916	

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de cría y el destinado exclusivamente á las faenas agrícolas. (Primera reducción).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Océanos.—SEVILLA: Agencia General, (Calle del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Océanos del Castillo, 14.

Lenguas aglutinantes y de flexión

Después de la agrupación monosilábica viene la de los idiomas aglutinantes, es decir de los que forman las palabras aglutinándose, es decir pegándose, asociándose, juntándose para constituir una sola. Una de aquellas, muchas veces monosilábicas, es la raíz, siempre invariable, y las demás son prefijos o sufijos, ó sea que anteceden ó siguen á la raíz, respectivamente, y precisan el sentido de la palabra, así compuesta.

A este grupo filológico pertenecen los numerosos lenguajes de los negros, que se emplean por esta raza de color desde el Sudán hasta el Ecuador africano.

Son las lenguas africanas del interior, que utilizan 64 millones de negros; la titulada Bantu Buniá, empleada por 27 millones; las austrálicas y de Nueva Guinea, en el Pacífico; las malayo polinesias, con 45 millones, que se usan en los territorios bañados por el Índico y el Océano Pacífico; y finalmente el grupo uralo-altaico, que comprende el japonés, el coreano, el mongol, el turco, el finlandés, el húngaro ó megyar, etc., es decir los idiomas que practican unos 94 millones de hombres, gran parte de ellos habitantes del Asia, pero también en Europa, como más detalladamente explicaremos en otro lugar.

Los uralo-alticos comprenden un extenso territorio que abarca desde la Laponia, en el septentrión europeo, hasta las islas japonesas del Pacífico, y desde el Turkestán, en el corazón asiático hasta la Hungría, en el centro de nuestro continente europeo.

El vasconco, el euskero de nuestro país, es también lengua aglutinante.

Los lenguajes de flexión constituyen la tercera gran agrupación en el cuadro clasificatorio que empleamos. Son los idiomas más perfectos en su estructura. Las raíces de sus palabras son flexibles y se modifican según el papel que juegan en la frase. Les utilizan mayor número de hombres que los que emplean los monosilábicos y los aglutinantes.

Según la mayoría de los especialistas, las lenguas de flexión se agrupan en dos primordiales secciones, que son:

Idiomas hamítico-semíticos ó idiomas arios ó indoeuropeos.

Las lenguas hamítico-semíticas se usan en el Norte del África hasta los confines del Sudán y también en el Sudoeste del Asia, dando la Arabia hasta las planicies del Irán, ó sea lo que comunmente conocen las gentes con el nombre de Persia.

Las tribus hamíticas principales son: el bereber, el kabila, el turag, el copto, el gala, el somali, con otros más, usando unos veinte millones de personas.

Los lenguajes semíticos aparecen empleados por 30 millones de hombres, tanto en el Norte de África, como en la Arabia y otros territorios del Asia occidental. Los principales son: el árabe, el etiópico y el hebreo. Esta última no es en rigor lengua muerta, porque la usan todavía los judíos, diseminados por todo el orbe y sin poder constituir nacionalidad.

Datos muy modernos, que aparecen en un libro filosófico inglés, del año de 1917, consiguen que en la Palestina hay 520 mil musulmanes; la mayoría de ellos árabes, frente á 120.000 judíos y á 100 mil cristianos. De 100 mil habitantes, con que cuenta Jerusalén, 65.000 son israelitas; de 50.000 de Jifá, son mosaicos 12.000; en Hita sólo son 2.000; en Hbrón, 1000; en Lefed, 10.000 y en Tiberias, 8.000, en cifras redondas.

Los idiomas arios ó indoeuropeos, que son los más importantes del mundo, constituyen cuatro grupos principales, á saber:

Lenguas latinas ó románicas.
Lenguas germánicas.
Lenguas célticas.

Lenguas eslavas.
Quedan otras aisladas, que ofrecen interés también para los especialistas.

Otra clasificación, según el origen y relaciones históricas ó nacionales de estas grandes cifras:

Lenguas indogermánicas, con 90 millones de hombres; uralo-alticos, 94 célticas, 3; malayo polinesias, 40; monosilábicas, 370; hamito-semíticas, 50; bantubunda, 27; del África central, 64; dravídicas, 6; americanas, 10; total, 1.618

Quedan fuera del resumen estadístico anterior, las que se llaman lenguas aisladas y las de mayor importancia son:

El vasconco ó euskero, hablado en el Norte de España y en la limitrofe región de Francia. Tiene varios dialectos como son el navarro, el vizcaino, etc.

Las lenguas de los tukigios, y kutes, esticos, etc., del Norte del Asia.

Las de Tchuchu y similares, del Norte asiático y América septentrional.

Las de los hotentots y buschomanos, del África del Sur.

Las lenguas australianas.

Y entre otras muchas más el gitano, el habla de este pueblo tan singular y que también ofrece caracteres típicos en el orden económico.

Las lenguas indogermánicas son las más difundidas en nuestro planeta y las utilizan la mayoría de los pueblos de Europa y de América, así como los blancos y aún los indígenas de las colonias europeas en los restantes continentes.

Finalmente, los indios, los persas, los afganos, los nepaleses, los kurdes, los caucásicos y algunos más asiáticos tienen, como otros africanos, idiomas que

proceden del tronco filológico indogermánico ó indoeuropeo.

A la par que se hallan empinadas en todo el orbe luchas religiosas y etnográficas, no es menor la lingüística, cuyos resultados aprecia la economía mundial y la civilización humana.

Eduardo Navarro Salvador.

Crónica provincial

ALMODOVAR DEL RIO

Natalicio.—El día 28 dió á luz con toda felicidad una hermosa niña de la Rafaela Revuelto Salcedo, esposa del acreditado comerciante don José Gutiérrez Pavón. Felicitemos á los padres y abuelos por tan fausto suceso.—Plácido Muñoz.

DOÑA MENCIA

Novena.—Se ha celebrado con gran solemnidad en esta parroquia la tradicional novena del Niño Perdido, costeada por las piadosas señoras de Cubero.

La artística y veneranda imagen se hallaba colocada á la derecha del presbiterio, en un precioso altar adornado con ricos paños de damasco encarnado y profusión de luminarias y ramos de flores, ostentando valiosas joyas, regalo de los ascendientes de tan distinguida y cristiana familia.

Todas las mañanas, después de la misa mayor, se han celebrado los cultos con gran concurrencia de fieles.

Nuestra cordel enhorabuena á las dignas camareras doña Consoación y doña Isabel Cubero, que con tanta fé y unión evangélica saben dar ejemplo del católico



JARABE ORIVE

3,50 Ptas

No hay catarro que se le resistir. Cura la tos, bronquitis, asma y evita la tuberculosis. Toleradísimo por los débiles estomagos. En Farmacias y Droguerías de crédito.

Espectáculos

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni recomendación.

GRAN TEATRO

Compañía de comedias Catalá-Torner. En la taquilla de este teatro, desde las tres á las cinco de la tarde, continúa abierto el abono por 15 funciones, á los siguientes precios:

Plateros sin entradas, 112'50 pesetas.—Palcos principales sin idem, 90.—Butaca

con entrada, 22'50.—Lotes de 15 entradas á plateros y palcos para abonados, 15.

En estos precios están incluidos los impuestos de timbre, mensajidad y municipalidad.

Las funciones de los tres días de Carnaval y domingo de Piñata se darán dentro de este abono.

Gran Cine.—Salón Ramires
Función para mañana
Grandes secciones desde las ocho y en adelante.

Siguen los Luxenti, Lolita Baldo y Conchita Tapia.

Debut de los Feltos.
Completarán el programa escogidas películas.

Precios: Butaca 1'00; anfiteatro, 0'50; general, 0'20.

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones Meteorológicas hechas hoy

Temperatura máxima al sol y al aire libre. 19 60

Id. id. á la sombra y al aire libre. 16 80

Id. máxima á la sombra y al aire libre. 4 80

Id. media á la sombra y al aire libre. 16 80

Oscilación. 11 40

Agua de lluvia en milímetros. 0 00

Agua evaporada en milímetros. 2 20

Observaciones á las 8 de la mañana.

Altura barométrica en mm. á 0°. 79 10

Temperatura á la sombra. 4 80

Id. de termómetro humedecido. 4 00

Tensión del vapor. 5 60

Humedad relativa. 85 00

Estado del cielo. Nublado

Dirección del viento. E

Fuerza. Ventolina

Velocidad en Kilómetros. 117 60

Córdoba 31 Enero de 1918.—El Catedrático de Física, Rafael Vázquez.

Labradores:

Los socios de

Fomento Agrícola de Andalucía

economizan un 5, y hasta un 10 por 100, en todas sus compras de maquinaria, abonos, semillas, etc., etc. Ved que

Fomento Agrícola de Andalucía

representa la solidaridad económica de 7.000 labradores asociados. Estatutos á la Dirección General, Plaza de la Trinidad, 1.—Córdoba.

OJOS! ENFERMOS DE LOS OJOS

PRODIGALUZ

Preparado por el farmacéutico J. Martínez Menéndez condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales

Específico único en todo el mundo que cura radicalmente las enfermedades de los ojos, por graves y crónicas que sean, con rápidas asombrosas, evitando operaciones quirúrgicas, que con tanto fundamento atemoran á los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias á su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en la granuloza (granulaciones, purulenta y hemorrágica, queratitis, ulceraciones de la córnea rijas, etcétera. Las oftalmías originarias de enfermedades venéreas curren en breves tiempos.

Prodigaluz escitpa para siempre el tratamiento por los colirios conocidos hasta hoy en todos los gabinetes oculísticos de todo el orbe; colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal, irritando órganos tan delicados como la mucosa conjuntival.

Prodigaluz es completamente inofensivo y produce sus estupendos resultados sin causar la menor molestia á los enfermos.

Beneficio de los ojos: está asegurado que curaréis en brevesísimo tiempo usando el percutante específico Prodigaluz. Precio del frasco: en Madrid, 7 pesetas; provincias 8; extranjero 25. Exigid la firma y marca en el precinto de la cubiarte. Depósito y venta en la Gran Farmacia de Santa Dominga, Preciados, 35 principal.—MADRID.

No más nitrato de plata, sulfato de cinc, cobre y azul de metileno, etc., etc.

[No más coque! No más ceguera!]

EMINENTE CREACIÓN CIENTÍFICA. NO MAS CEQUERAS

De venta en Córdoba: Farmacia del DR. MARIN.—Gondomar, 2

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano — Banco Español del Río de la Plata

«LA ESTRELLA» tiene hecho el depósito que marca la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba y Granada:

D. ANTONIO CONROTTE: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8. CÓRDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» trabaja este Ramo á primas muy reducidas y respondiendo del riesgo de hernias

Delegado en las provincias de Córdoba y Granada:

D. ANTONIO CONROTTE: OFICINAS, PLAZA DEL ANGEL, 8. CÓRDOBA

Fumadores: HUROL

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, neutraliza el mal olor que se produce en los fumadores y alivia en la tabaquemia.

Lo anuncia á título de principales señores de Madrid y provincias. Precio por 500 gramos de tabaco, 1 peseta.

Depositar en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, 2, Farmacia

Rumáticos?

El quereis ver desaparecer vuestros dolores usad el

Balsamo Victoria

que á base de Mesotan, Mentol, Alesanfor, Oeovina y Salicilato á Metílico, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Esta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y resucitadla con una ballena ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio, 2 pesetas.—Depositar en Córdoba, Dr. Marín, Gondomar, 2, Farmacia

EL DEFENSOR DE CORDOBA

Diario Católico de Noticias

Aparido, 30 - Ambrós Novales, 8 - Sevilla, 70

Suscripción	Anuncios
España, un trimestre, ptas. 500	1.ª plana (línea) 100
Extranjero, seis meses, fra. 800	2.ª 60
Comenzando del 1 al 25 pta.	3.ª 40
Idem, á juicio del Director	4.ª 30
Números sueltos 005	5.ª 20
Retenido 025	Oficinas, de 075 en adelante.

En esta Administración

se admiten anuncios para todas las Secciones del periódico, rigiendo precios distintos si se intercalan en el telegrafo, en notas de actualidad ó en sucesos.

A los suscriptores se les hará el 50 por 100 de rebaja en todos los anuncios.

Esquelas mortuorias

Para la publicación en el número del día, se reciben en la imprenta de este periódico hasta las cuatro de la tarde, si hubieran de publicarse en primera plana y hasta las seis de la tarde, para segunda y tercera.

Tarifa de esquelas mortuorias

Al ancho de una columna: En primera plana primera columna, 50 pesetas. En cualquiera otra columna, 40. En segunda plana, 25. En tercera, 10.

Al ancho de dos columnas: En primera plana, las dos primeras columnas 100 pesetas. En cualquiera de las siguientes, 80 pesetas. En segunda, 50. En tercera, 15.

Al ancho de tres columnas: En primera plana, en las tres primeras columnas, 250 pesetas. En las siguientes, 200. En segunda plana, 100. En tercera, 50.

Al ancho de media plana ó plana entera, precios convencionales. Para la familia de los suscritores, el 50 por 100 de estos precios. Exceptuándose las esquelas á dos columnas por las que se cobrará á los suscritores, en tercera plana, cinco pesetas.

Anuncios de misas

Los avisos de misas en el «Boletín Religioso», no excediendo de 10 líneas, costarán una peseta para los no suscritores. Para los suscritores, 25 céntimos.

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos

El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.

es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico.

conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si en aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las pústulas, con la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca se cae.

Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite mirarse el cabello y no despierta mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días y si á las vez desean sentir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas franco.—De venta en Córdoba: Farmacia del Sr. Fuentes, calle Duque de Hornachuelos, 10.—Al por mayor: Señores Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

SE VENDEN

27 bueyes de 4 y 5 años, en muy buen estado de carnes. Diríjase á don Alonso Moreno, Palmas del Río. 8—1

SE ARRIENDA

Desde hoy ó desde San Juan en adelante, una gran bodega para vinos ó aceites con despacho á la calle y casa habitación, en la calle de los Deanes, número 8. Para informes, en dicha calle número 2. 10—4

AUTOMOVILES DE OCASION

Por liquidación del «Garage el Kilómetro» se venden los coches de esta Sociedad, Torpedo, Landaulet y Omnibus. Motor de vapor para industrias, máquina vulcanizadora de tamaño grande y otros muchos útiles para la reparación de coches. Razón: Garage el Kilómetro, Córdoba.

ALMONEDA

Se hace de un comedor, dormitorio y varios muebles, en la calle Tornillo, número 4. Podrán verlos á todas horas.—10

LECHE DE CABRA

higiénicamente embotellada y completamente pura, por cuenta del ganadero, se vende por mañana y noche á ochenta céntimos litro, en las calles Pérez de Castro, 17 duplicado, y Conde Robledo, 1. Se sirve á domicilio desde un litro. 30-24

VENDO

Tres calderas multitubulares de 75 y 100 caballos cada una, marcas Babcock Wilcox, y dos máquinas de vapor de 310 y 30 caballos. Razón A. P., San Basilio 15, Sevilla.

Nerviosos! Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Malva, Turpinal, Manzanilla de Fino Marítimo, Mentol, Sassafras y Jugo de coque, sus maravillosos efectos se experimentan desde el primer cigarrillo.

Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositar en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, 2, Farmacia

Fernando Guijo

Dentista

Gondomar, sin más.

INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

Loteria Nacional

Sorteo del 1.º de Febrero de 1918

Lista completa de los números premiados en este sorteo.

Madrid 1.º (varias horas)

Acaba de celebrarse el sorteo de la Lotería Nacional, correspondiendo los premios a los siguientes números:

Con 100.000 pesetas:

23.313, Madrid-Barcelona

La Lina. Están premiados con 1.600 pesetas los números anterior y posterior al gordo.

Con 60.000 pesetas:

27.799, Alicante. Están premiados con 1.200 pesetas los números anterior y posterior al segundo premio.

Con 20.000 pesetas:

33.913, Madrid. Están premiados con 1.028 pesetas los números anterior y posterior al tercer premio.

Con 1.500 pesetas:

25.927, Coruña-Sevilla; 24.312, Sevilla-Madrid; 20.179, Alicante-Sevilla-Gijón;

21.751, Córdoba-Barcelona;

1.209, Madrid-Barcelona; 16.245, Barcelona; 25.351, Madrid; 218, Algeciras; 10.632, Madrid; 11.218, Valencia; 33.968, Las Palmas; 13.941, Sevilla-Valencia; 23.086, Madrid-Sevilla.

Premiados con 500 pesetas

CENTENA.

322 521 646 312 374 853 543

574 369 658 768 911 722 833

637 782 635 175 935 812 344

430 640 694 144 107 896 422

320 114 819 749 357 850 197

116 855 223 843

MIL

888 248 118 841 392 952 805

057 385 225 620 540 580 150

974 831 064 101 837 287 638

639 281 187 537 319 960 507

656 863 594 425 697 796 471

341 709 329 526 547

DOS MIL

606 288 314 249 584 944 672

234 572 085 057 180 385 260

608 318 294 143 307 908 845

508 295 005 868 762 465 486

366 105 707 815 493 883 863

365 353 518 602 977 705 969

335 260 918 886 174 894

TRES MIL

866 261 508 417 657 726 767

557 197 505 171 387 695 725

286 589 890 558 615 479 289

289 639 498 012 922 751 610

306 778 559 577 776 452 125

014

CUATRO MIL

400 377 089 877 367 061 839

636 594 479 065 562 393 312

541 228 454 708 442 736 137

744 9 310 264 152 355 908

301 370 488 770 350 929 611

536 195 870 216 613 418 216

410 561 763

CINCO MIL

017 231 902 662 184 456 279

264 475 845 504 295 419 739

931 371 137 003 890 127 718

726 206 444 000 805 587 317

217 750

SEIS MIL

050 204 820 322 069 915 167

480 008 060 460 892 169 216

505 871 973 009 317 867 194

566 232 707 440 911 701 964

873

SIETE MIL

904 333 570 806 102 709 219

503 364 916 705 891 688 547

594 667 622 012 335 168 061

836 185 118 350 946 387 372

739 009 739 504 863 672 642

098

OCHO MIL

170 458 892 744 155 733 884

234 352 835 849 060 956 759

281 696 142 857 968 490 270

755 522 329 934 057 093 554

437 842 937 756 782 228 230

569 032 744 240 106 607 864

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 535 445 492 474

376 037 234 841 173 292 309

121 916 851 198 556 147 352

681 099 187 273 913

VEINTI MIL

240 120 547 456 437 519 020

035 799 462 53

